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茅野市DXの取り組み経過

2019.4〜2020.6
第2次茅野市地域創⽣
総合戦略の策定

2020

2019.11〜2022.4
「スーパーシティ」
構想への提案

2021 2022

2022.4.12
デジタル⽥園
健康特区への指定

2021.10〜2022.6
茅野市DX基本構想
の策定

2020.12〜2021.5
AI乗合オンデマンド
「のらざあ」の実証

2022.8〜
AI乗合オンデマンド
「のらざあ」の実装

2022.6〜2025.5
茅野市DX基本計画の策定

2023〜2025

2022.6〜2023.3
デジタル⽥園都市国家構想推進交付⾦事業の推進
（基盤整備等）

2022.12.14〜
推進組織、評価機関の組成

2022.10.28
区域⽅針
の決定

事業内容
の決定

年度 2019

DX

特区

区域会議
への参加

2022.4〜
特区事業構築に向けた検討

実証事業
の実施

2022.12.1〜
ヘルスケア領域検討
組織の構築

2019.11〜2020.1
茅野・未来都市構想
WSの実施（計3回）

健康・交通・暮らし
分野への着⼿提⾔

「若者に選ばれるま
ち」の実現

特区事業
の推進

区域計画
の策定

たくましく やさしい しなやかな
交流拠点CHINOの実現

交通
分野

健康
分野

国・吉備中央町、
加賀市との協働

地域の医療・健康
分野の課題解決

ＤＸを進める上
での基盤の構築

健康・医療分野を
始めとした複数分野
における提案 公式



公式



⼩児オンラインかかりつけ医のサービス実装における課題・解決策

4
地域課題の
解決⼿法の検討

実証調査

地域課題
の発⾒

効果検証

・ アンケート、 市⺠ヒアリング結果に
基づく市⺠ニーズの調査（ユーザー課題）

・医療費削減効果の検証（サービス課題）

・ オンラインチャット/診療アプリの検討
・ 地域外の医師との協⼒（医師不⾜対策）

について医師会との度重なる話し合い 意⾒の反映・
参加の促進

アナログの再構築の必要性

デジタル or NOT?
PIAの実施

セキュリティ
に配慮

⇒夜間、休⽇の⼩児救急の受⼊先がなく
なることによる保護者の不安感の増⼤

⇒諏訪中央病院ERへの⼩児⼀次救急の
「不要不急な受診」増加が危惧される

⼩児夜間急病センター閉鎖決定

「遠隔医療アプリを活⽤した持続可能な
⼩児オンラインかかりつけ医体制の構築」

・ ０〜１８歳の⼦どもを持つ茅野市在住
の家庭を対象にした調査事業を実施
（約９００⼈の市⺠参加）

⼩児夜間休⽇医療
相談サービスの導⼊

オンラインかかりつけ医
に関する規制緩和の提案、
実現

R5

R6
医師不⾜
により、

都市OS連携

データ連携
（の準備）

他⾃治体との
横連携

R7

他サービスとの
データ連携

デジタル⽥園健康特区
実証調査事業

事業実装
改善提案

約1300⼈の
登録者数

3つの課題：「地域課題」「ユーザー課題」「サービス課題」に誠実に向き合うことが重要

公式



「誰のものでもない課題」の政策を誰が担うのか？

医療 介護、福祉

病院、医師会など 市役所

・フレイル
・デジタル化
・福祉避難所
・予防医療
・⾼齢者の⽣きがい
・看護師不⾜、介護⼠不⾜ etc

??

⾮公式

俺じゃないよ

私でもないよ「間に落ちる」問題



⼈間には、クリエイターかクリエイター以外かしか存在しない

⾏政は戦略的に⾮クリエイターを量産する環境を整えている：
減点評価⽅式、⾮能⼒給、公務員は解雇できない、縦割り⽂化、1-3年で部署異動 ⾮公式

クリエイター ⾮クリエイター
過去にとらわれず、中⻑期的な未来から現在を
バックキャストする

過去から連続する現在に適応し、明⽇のメシを
⾷えるかどうかに集中する

「間に落ちた」問題を「イノベーションの
チャンス」と捉えて、拾いにいく

「間に落ちた」問題を引き受けると負担が増え
るため、⾒て⾒ぬふりをする

できるヒントを探す できない理由を並べる
異業種を連携させるために部署を越える ⾃分の部署の中に留まる
価値観は⾃分の内在的な動機に従う 価値観は外在的な評価のモノサシに従う
失敗を恐れず、成功への学びに変える 失敗は破滅への道と考える
⾃分も現実も変わることがゴール (解雇上等) ⾃分も現実も変わらないことがゴール
こんな内容を⾃治体関係者のイベントで話す ⾃分の落ち度になるような発⾔は絶対にしない

須⽥、⽮部 2025



⾮クリエイターの仕事の例

本当に⼤腸がん検診の受診率が
7.0%でいいって思っている

んですか？
それは、未来のあるべき姿ですか？
それとも過去からの流れや、他の
⾃治体との⽐較でこれくらいなら
いいと思って書いたんですか？ ⾮公式



クリエイターならどうするのか？

東海⼤諏訪⾼校の⾼校⽣に授業
グループワーク、地域課題学習

某・がん特化型
保険会社と連携

がんや⾏動変容に関する
資料、⼈材、知識の提供

⽣徒の親＋教職員900⼈に
アンケート

ソリューションの提案、実施
例）
・⾃治体検診の期間に、
⽣徒が親に検診容器を
渡して⼤腸がんの知識
を⼀緒に伝える

・近隣の中学校や⼩学校に
⾼校⽣が出前授業をして
中学⽣や⼩学⽣にも親に
⼤腸がん検診を受けて
ほしいと伝えてもらう

メディアの巻き込み、SNS拡散

⾮公式



クリエイター（起承）と⾮クリエイター（転結）の協⼒が必要

ありがちなクリエイター（外部人材など）の失敗

クリエイター（外部人材など）の非クリエイターのコラボがうまくいくパターン

何ですか？
今忙しいん
ですけど！

ちょっと
⾯⽩い提案を
持って

きましたよ！

いや何⾔ってるか
全くわからない
ですけど。ってか忙
しいから来ないで…

その仕事、効率悪いですね。
RPAしてBPRしてBPOしたら
⼯数が3割下がりますよ！！

あの部署の
悩みをいった
んヒアリング
してみよう。

最初はデジタ
ルとか⾔わな
い⽅がいいな。

市⻑が肝いりで
呼んできた⼈材

C
NC

ちょっとお⼿伝いをさせて
ください！多分、このソフトを
利⽤すれば早く終わりますよ。

まあ、⼀回くら
い任せてみても
いいかな。。

すごい❗本当に
早く終わった〜

上から

勉強に

なります
〜

もっと教えて
ください〜♡

へー、そういう⼒学で
この⼈たちは動くんだ。

敵が来た︕

仲間感★


